



Communiqué

Les droits des femmes : pour l'humanité entière, chaque jour

Paris, le 8 mars 2024,

Aujourd'hui est la journée internationale des droits des femmes.

S'il importe aux francs-maçons du Grand Orient de France de célébrer cette journée et d'honorer particulièrement l'autre moitié de l'humanité, il leur importe tout autant de faire de chaque jour la journée internationale des droits des femmes, de faire de chaque jour le jour de l'humanité dans son entièreté. Car si celle-ci est parfois triomphante, elle est souvent résiliente et plus encore souffrante.

Nombreux sont les territoires où cette humanité est maltraitée, accablée, humiliée, enchaînée, annihilée. Et de cette humanité aux fers, la part des femmes, hélas, est prépondérante, et leur martyrologe un rouleau sans fin écrit en lettres d'infamie : femmes emmurées d'Afghanistan, femmes torturées et assassinées d'Iran... et partout dans le monde femmes dominées, femmes humiliées, femmes battues, femmes violées, femmes tuées, c'est le thrène quotidien, ininterrompu.

C'est pourquoi le 4 mars 2024, jour où les parlementaires français réunis en Congrès votèrent la constitutionnalisation du droit à l'IVG, restera comme une inscription majeure dans l'Histoire de l'émancipation des êtres humains et de la condition féminine. Les pionnières furent nombreuses, de Lysistrata à Sapho, d'Émilie du Châtelet à Olympe de Gouges, de Virginia Woolf qui dans deux ouvrages retentissants réclamait « une chambre à soi » et célébrait la grandeur des tâches domestiques à la condition qu'elles soient équitablement partagées, jusqu'à Gisèle Halimi et aux deux Simone, Veil et Weil.

Ce mouvement irrésistible d'émancipation est irréversible et universel, malgré les ayatollahs, les mollahs, les talibans, les hypocrites misogynes et réactionnaires, les plus odieux phalocrates et autres tenants de patriarcats rétrogrades.

Aussi pour le Grand Orient de France, c'est tous les jours le 8 mars. C'est tous les jours la journée internationale des droits des femmes. C'est tous les jours la journée internationale de l'humanité.

Et c'est donc à nous, francs-maçons du Grand Orient de France, dans nos loges et à l'extérieur de nos temples, de perpétuer cette tradition admirable, de continuer à tisser la grande toile d'une humanité apaisée et rassemblée.

Guillaume TRICHARD
Grand Maître du Grand Orient de France